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上海 “零点” 凤花舞
    上海人民广场是上
海市地理位置的零公里
点，又谓上海“零点”。
1994 年，这个被上海市
民誉为城市心脏的人民
广场，一条城市中轴线
上，诞生了一座“浦江
之光”的大型喷泉，和

中轴线布局对称的上海人民大
厦、上海博物馆、上海大剧院、
上海城市规划馆把上海“零点”

位置所在地诠释得淋
漓尽致。进入 21 世纪
以来，人民广场已是
上海政治、商业、文
化汇聚中心，新中国
成立 71?年前夕，人民广场中央
喷水池，一座崭新的“凤来花舞”
立体花坛，把上海“零点”打扮
得分外端庄秀美。

凤凰，是中国古代传说中的
百鸟之王，是中国文化的重要元

素之一，也是中华民族伟大的精神
图腾。高约十米，占地 900平方米
的“凤来花舞”立体花坛，一对凤
凰飞腾空中，栩栩如生、大气磅
礴、精美绝伦；入夜正点，音乐响
起，喷泉四射，花坛中心水雾弥漫，
仙气十足，市民游客情不自禁高擎
手机，摄入这场旷世之美的杰作。
从上海博物馆角度欣赏“凤来

花舞”立体花坛，上海人民大厦洁
白庄严的建筑身影巍然耸立，在夜
色中反差十分强烈；移步换景，来
到立体花坛左侧，镜头中，左面是
上海人民大厦在水中倒影熠熠生
辉，右面是“凤来花舞”立体花坛
的水中倒影花腾凤飞，一条
美丽的蓝色弧线把建筑、人
影、喷泉、凤凰，切割成如
水晶般透明，一幅上海
“零点”凤花舞的作品定格
在我的镜头里，心中涌出
丝丝甜意。

郑小铭

盛 开
钱亦蕉

    你的样子。盛开的样子。
就在零点刚过的凌晨，悄悄地绽

放。白玉般的花瓣层层叠叠，露出漂
亮的卷卷的微微泛黄的花蕊，青色的花
萼像蟹爪一样张开，淡淡飘香。从初放
到盛开，也就一个小时的样子，然后慢
慢收拢，早上醒来，就已经蔫头耷脑了，
好像曾经璀璨夺目的一切都没有发生过。
这就是所谓昙花一现。
这盆昙花，我种了四年。同事刚

给我的时候只是扦插活了的一小棵，
几瓣叶子，有点像仙人掌，用四根小木
棍和竹篾缠了个简单的架子。后来我才
知道这个架子多么重要，因为叶子越长越
多，越长越大，就那么东倒西歪挂下来，
如果没有个支撑，它肯定就带着盆翻了。

刚开始的时候，我努力种，它努
力长叶子，长得张牙舞
爪，却总不见开花。每有
客人来访，问这是什么？
我说昙花，对方总是露出
惊奇的神色，仿佛在说：
这绿植会开花？叶子越长越多，想要
剪掉，又不舍得，我就让它靠在墙边。
就像我办公室里的一棵绿植，每每园
丁阿姨来打理，总问我是否要修整齐，
我总让她剪下留情，只要不抵到天花
板，就让它随意生长，我喜欢那参差
的样子。一年，两年，我的昙花，种
成了绿植，从期望到失望，然后我就
不爱搭理它了，更爱年年开花千娇百
媚的扶桑，还有总不负我的君子兰，
一期一会。

今年，偶然的机会，朋友给我介
绍有位大学学长，居然现在是“城市
花农”“种花圣手”，顶楼露台摆满花

盆，每到花季经常邀约
朋友去他家赏花。我加
了微信，就迫不及待咨
询养花秘籍，特别是昙
花，如何才能开花？他
回答：加骨粉，浇磷酸

二氢钾兑水。后者我看到化学名词直接
忽略，前者我百度下，知道是种肥料，
然后上淘宝，直接搜索购买，顺带买了
小花铲。货隔天就到，没想到送来的肥
料一大包，我稍微翻开土撒了点，之后
又过上了天天浇水的机械化日子。这个
时候，两棵君子兰又开花了，然后我的
主要注意力不再集中在昙花身上。
进入夏季，花花草草渐渐有点蔫蔫

的。就当我不再日日盯着昙花的时候，
它给了我一个惊喜。那天浇水，发现两
根挂下来长长的茎，吊着各一个漏斗状
的白色花苞，再仔细看看，发现是已经
开过后闭合萎缩的了。我深感遗憾，好
不容易昙花开花，居然我还错过了？过
了几天，我又看到在叶子边上生出小
茎，然后慢慢形成花蕾，翘起来的漏

斗。可是，第二天去浇
水，它居然又一觉开过枯
萎了，我追悔莫及，才知
道昙花是深夜开放，并且
真的只是“一现”的时

间，你不等它，就再也等不到了。父亲
也告诉我，他小时候去复兴公园等昙花
开，等到 12点还没开，回家，邻居凌晨
4点回来说，2点钟的时候两棵昙花都开
了。所以，昙花就是那么高贵，就是那
么高冷，只有你等她，她不会等你。
看着“硕果仅存”的还剩下的一个

未开的花苞，我想好，今天晚上一定要
时时关注着它。终于，晚上十一点多的
时候，我看到它慢慢绽放的模样，惊喜
地叫上家人一起等待花开。12 点多的
时候，它终于盛开露出花蕊，赶快各个
角度拍照，发朋友圈，把它的美好和我
的喜悦一起分享。因为曾经错过，所以
这终于等到盛开的喜悦是双份的。
第二天，我去浇水，果然它已经蔫

头耷脑垂了下来。不过没关系，我已经
记录下它的美丽高洁。我甚至想，如果
有机会，就像李子柒一样，用视频来拍摄
它的盛开全过程，把“一现”变成永恒。

一个儿子的背影
钟明德

    张老师年事已高，腿脚不便，平时
单位退休职工活动由丈夫推轮椅，这次
由大儿子推来，不用问，大家都知道大
儿子又来了。

张老师夫妇都是上海人，上世纪五
十年代大学毕业分配去了西安支援内地
建设。1986年因双方父母年迈要回上
海照顾被本单位引进，西安留下了两个
已经工作的儿子，随同来上海的还有两
个小儿子，那时才进初中。

时光流逝，一晃，儿子也退休了。
大儿子是工人，家在西安，有妻子女儿
外孙，平时夫妇打点零工补贴家用。每
年十一月到次年三四
月来上海照顾父母。
儿子勤俭，包揽一切
家务：买、洗、烧，
陪父母看病配药等之
外喜欢捣鼓家电和各
种用具，修的修，调整的调整，报废的
报废进行全面安检，从此，张老师老两
口无所用心了。

儿子把母亲送进会议室后，退到室
外，站在窗口后侧不时探视。一个多小
时后，散会。他把母亲推到餐厅靠门口
第一排餐桌里侧，给母亲领好一份饭

菜，一张餐巾纸，放在母
亲前边轻声地说：“慢慢
地，我就在外面”，说罢
在门外等候。母亲八十多
岁了，除行走不便外其他

没有明显的老态。母亲慢条斯理地用完
了餐，用餐巾纸擦完嘴，他就进来了，
走到母亲身旁发觉盘子里尚有一些剩饭
剩菜，随手拿起盘子和筷子三口两口地
吃干净，连同半小碗汤。而这位母亲自
自在在地让儿子吃去，似乎习惯了。他
用母亲用过的餐巾纸擦干净桌子，送回
餐盘，推着母亲离开了。
这出乎意料的“短剧”的结尾，令

我震惊。子女陪伴年迈的父母参加活动
已是常态，但有这样的情节，几十年来
还是第一次。在家里能这样做或许会有其
人，但他在大庭广众面前呀。自以为能遵

循传统、比他长一辈
的我，确实做不到。

走出餐厅，我
悄悄地尾随他们出
校门。目送母子俩

右拐，缓缓地走去。儿子一身灰色的旧
衣裤，结实的中等个子，一步一步稳稳
地推着母亲前行。初冬的阳光，暖暖
的，狭小的马路静悄悄，路边躺着散落
的黄叶。一切显得安谧和谐。
我望着渐行渐远的儿子的背影，想

起了他父亲曾对我说过，在儿子们的青
少年时代，正逢物资匮乏，他怎样想方
设法“创新”食谱、弄食物的趣事，自
己又怎样省吃俭用满足四个儿子的最低
需求。六十年过去了，从他的背影里，
似乎还能看到当年艰难地度过岁月的印
记，难能可贵了。

撩大水，好快活 胡展奋

    窗外正在“发大水”。
屋内小孙囡团团的《小猪
佩奇》也放得热闹：“我
们在泥坑里，跳来跳去，跳
来跳去，跳呀、跳呀、跳！”

因此而忽发奇想，
“大水”难得，带着孙囡
撩撩大水如何？生活太庸
常了，不妨来点惊喜。
果然，听到了我的主

意，团团高兴得不敢相
信，一口气叫了十多声的
“爷爷”表示响应，平时她
就爱踩浅水洼，家里为她好
这一口，还特地买了小雨
靴，今天可以大展宏图了。
但问题马上来了，小

雨靴的靴筒太短，没入大
水立刻被灌满，夹浆夹水
的非常难受，本来就想
“放养一下”，经风雨见世
面的，穿着雨靴
撩大水不是隔靴
搔痒么？为有切
实体会我干脆给
她赤脚，换了硬
底的塑料拖鞋，
直接在水里趟。
邻居们见了大惊：天

哪，小囡撩大水？！你做
爷爷的疯啦？！我笑而不
答。心想，你们的孩子将
来就会少了这段珍贵的回
忆。撩大水怕什么？生活
是否精彩就在于它的多样
性。成天这不能碰，那不
能看的孩子，捡张树叶有
菌，喝口冷水有毒，很可
能长大了就是个废物。
再说，撩大水在我家

也是有传统的，团团她爸
3岁那年从幼儿园归，正
好“发大水”，他妈妈就
带着他“撩大水”，那种
兴高采烈，他说都快 30

年过去了，仍然温馨回
忆，恍若昨日。
或曰，“大水”里有

害物质很多。这我知道。

但偶尔一次，有啥关系。
想当年，大人们怕着台
风，我们却盼着台风，台
风来了有大雨呀，大雨下
了，有大水呀，小巴辣子
就开会啦！玩伴们总是赤
着头冲进雨里撒欢，长者
的呵止充耳不闻，能够疯
一次，这一天就没有白
过，弄堂的花坛，弄堂的
淘米池里到处是大雨里疯
玩的孩子，有一年我五
岁，跟着大孩子在康定路
撩大水，深深浅浅地一路
撩到延平路牛奶棚附近，
大孩子们把我忘了，一转
眼不见了他们，我就乱转

乱找，忘了来时
路，开始还不知
道怕，和几个陌
生孩子玩水，后
来陌生孩子也回
家了，只剩下我，
我怕了，拼命喊，

没人理，天渐渐暗去，我
完全迷了路，只见无数陌
生的大人从我身边匆匆走
过，我叫他们“阿姨”或
“爷叔”，他们只奇怪地看
看我，不知道我要干什
么，便都依然走过，我一
急，放声大?，是那种
“急?”，基本声嘶力竭拼
命了，于是大人们马上围
拢来，问长问短，大致是
“小朋友，哪里的？”一
类，我才五岁，大概只会
说“我要回家”，被问之
下，根本说不清家在哪
里，家里有什么人，什么
路，几号？都不知道。
暮色中，我记得有个

“大人”说，把他送派出
所吧，派出所会解决的。
于是一起附和，把我送到

了“余姚路派出所”，其
实余姚路离开我所居住的
康定路很近，只隔一条马
路，但因为我说不清住哪
里，派出所也只好干着
急，不知往哪里送，情急
中有人问，你爸爸叫什
么？这一问，我福至心
灵，张口回答某某某。
那三字怎么写，我当

然不知道，但根据这三个
音，派出所根据户口登记
很快就找到了我的家。

5岁撩大水，使我一
辈子都明白了一个道理，
1.?是最强大的；2.记住
一个名字有好处。
所以，我不怕带着孙

囡撩大水。水乃世间至柔
又至强的物质，人类从水
中诞生，人不应该从小亲
水吗；其次，蹚水的妙曼
难以尽言，当温凉的大水
刚刚漫过脚面时，肤感像
是小鱼轻轻啄着你似的，
说不出的惬意。然后你加
快速度，水流得以迅速冲

击脚踝，渐渐地冲击腿
肚，痒痒的，凉凉的，越
来越深，越来越凉，我相
信小孙囡一生对它会有记
忆，会说，我某岁那年，
爷爷带我在徐家汇附近
“撩大水”，真刺激，你们
有这个记忆吗？
撩大水还有一种“撒

野”的快感。浩淼积水改
变了所有街道的路况，无
论单车还是步行，因为无
法逾越水障，众多行人被
迫放下自己，但也乘机放
纵自己，纷纷跃入水中，
做一次自由人，笑嘻嘻地
撩起了大水，乘机“冒
野”，皮鞋当套鞋，T?充
泳衣，任大水把浑身溅透，
看表情个个心花怒放。
有时，我们被文明束

缚得太紧太久了，也被庸
众裹挟太紧太久了，种种
“规矩”，种种“修养”，
什么“笑不露齿，行不露
胫”，什么“文质彬彬，然
后君子”，真是土壤一样活
得好累好蠢好板结，今天
且把一切撕去，有欲纵欲，
有情纵情，恣肆汪洋，岂
不快哉！

径山茶

    四月末，枝头桑葚初
露羞红，枇杷仍绿。过安
溪古镇，有东王禅寺，清
寂无人。
安溪六十里外有径山

寺。余十年前过径山寺，
得饮径山茶。今人多识龙
井，不知径山茶。径山茶
实乃好茶，清甜原味，且
价比龙井实惠。径山为天
目山支脉。山有二径，东
径通余杭城，西径通临安
城。沿东径拾级而上五里，
便见庄严肃穆径山寺。自
寺至峰顶，又五里。
径山虽非名山，径山

寺却系名寺。径山寺始建

于唐，开山祖师为法钦禅
师。法钦禅师手植茶树数
株，采以供佛，后至漫山
遍岭。径山茶“其味鲜
芳，特异他产。” （清嘉
庆年间 《余杭县志》） 北
宋翰林院学士、茶学专家
蔡襄则说，径山茶“清芳
袭人”（《茶录》）。

径山自古茶事绵延。
中日寺僧把中国禅宗传入
日本之时，也把寺院的茶
礼，特别是把径山寺的斗
茶、点茶、茶礼、茶宴传
入日本。可以说，日本茶
道源于中国茶道，而径山
寺茶礼，则是日本茶道的
直接源头。

其时，还有日
本僧人回国时，把
径山寺的建盏也带
回。这些建盏陆续
在日本上层社会流
传，并被人称作
“天目茶碗”。在日本茶道
上，还专门设计有用天目
茶碗点茶的一套程序，名
为“天目点”。南宋、元
时期，流入日本的天目茶
碗到底有多少只，至今已
无人可知。但有三只品相

完美的天目茶碗，被日本
列为“国宝”，备受珍视
（滕军 《径山寺茶礼对日
本的影响》）。
今饮径山茶，茶中有

禅，茶中见山，清寂缥
缈，静气心生。饮径山
茶，现在人都用玻璃杯

了，不用釉色深暗的建
盏，是因宋人之茶与今人
不一样。宋时点茶，茶叶
是抹茶。“茶少汤多，则
云脚散；汤少茶多，则粥

面聚。”茶与汤的
比例严格，点茶
技 艺 也 讲 究 ，
“先注汤调令极
匀，又添注入环
回击拂。汤上盏

可四分则止，视其面色鲜
白，著盏无水痕为绝佳。”
那时点茶、斗茶，比

的是点茶的功夫，凭观看
而非口感论高下。久不见
水痕，则优；水痕先现
者，为负。日本名僧荣西

宋朝时到中国学习佛法，
将茶的所见所闻记录下
来，带回日本，后又写了
一本茶文化专著《喝茶养
生记》。这也是日本的第
一本茶书。书中大量记录
了宋时人们制茶、喝茶、
养生方面的内容。那时喝
茶，程序包括将茶叶磨
碎，注入热水，用茶筅击
拂出泡沫，以及欣赏茶
器、品尝茶汤等等。这些
喝茶的讲究，慢慢沿袭改
变，发展成为日本的茶
道。
去年十月，我访京都

宇治，在世界文化遗产的
平等院附近，有一条步行
街甚是繁华。街上可谓茶
铺林立。其中有一家“三
星园上林三入”本店，门
面低调，远看不过是其中
寻常一家。而进入之后，
细细寻访，才知道这家店
也是传承五百年的老铺。
田中第十七代的年轻传
人，曾特意到中国待了三
年，学习汉文化与茶文化。
他负责接待，用中文向我
们讲解自家茶的历史。令
人惊讶的是，他风趣极了，

还讲得一口好段子。
宇治茶极有名。日本

有三大名茶：宇治茶、狭
山茶、静冈茶。其中静冈
茶的产量最大，宇治茶的
品质最佳。尤其是宇治产
的“玉露”及“抹茶”，
在日本堪称第一。几百年
来，京都的宇治抹茶成为
全日本最高级的抹茶的代
名词。而追溯历史，在镰
仓时代，明惠上人正是从
中国带去茶种，在宇治栽
培了日本的第一棵茶树。
日本茶人大多听说过

径山寺，并尊之为“茶道
祖庭”。他们到中国来，
大多要到径山寺去走一
走。深山古寺，远客到
访，也无须什么客套的
话，主客坐了，只是喝
茶。

周半农


